Versión estenográfica de la Segunda Sesión Extraordinaria de la Comisión de Protección de Datos Personales del Sistema Nacional de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales.

Ciudad de México, 9 de noviembre de 2020.

Comisionada Presidenta Reyna Lizbeth Ortega Silva: Damos inicio a la Segunda Sesión Extraordinaria del Sistema Nacional de Transparencia.

Agradezco su asistencia, desde luego, y su atención a esta sesión virtual desde las diversas sedes.

Siendo las 11:08 horas del día lunes 9 de noviembre, se da inicio con la Segunda Sesión Extraordinaria, para lo cual se procede al pase de lista y verificación del quórum reglamentario.

Le solicito al Secretario de la Comisión, por favor, proceda a pasar la lista respectiva.

Gracias.

Comisionado Eric Horacio Hernández López: Con todo gusto.

Con el permiso de la Coordinación y de los integrantes de esta Comisión.

De conformidad con lo determinado en la convocatoria respectiva y con fundamento en lo dispuesto por el artículo 62 de los Lineamientos para la Organización, Coordinación y Funcionamiento de las Instancias de los Integrantes del Sistema Nacional de Transparencia, me permito proceder al pase de lista.

Comisionada Reyna Lizbeth Ortega Silva.

Comisionada Presidenta Reyna Lizbeth Ortega Silva: Presente.

**Comisionado Eric Horacio Hernández López:** Comisionada Brenda Ileana Macías de la Cruz.

Comisionado Jesús Alberto Sandoval Franco.

Comisionada Lucía Ariana Miranda Gómez.

Comisionada Cynthia Denisse Gómez Castañeda.

Comisionada Cynthia Denisse Gómez Castañeda: Presente.

Comisionado Eric Horacio Hernández López: Comisionado Conrado Mendoza Márquez.

Comisionada Rosa Francisca Segovia Linares.

Comisionado Hugo Villar Pinto.

Comisionado Hugo Alejandro Villar Pinto: Presente.

**Comisionado Eric Horacio Hernández López:** Comisionado Ernesto Alejandro de la Rocha Montiel.

Comisionado Ernesto Alejandro de la Rocha Montiel: Presente.

**Comisionado Eric Horacio Hernández López:** Comisionada Elsa Bibiana Peralta Hernández.

Comisionada Elsa Bibiana Peralta Hernández: Presente.

**Comisionado Eric Horacio Hernández López:** Comisionado Arístides Rodrigo Guerrero García.

Comisionado Luis González Briseño.

Comisionado Luis González Briseño: Presente.

**Comisionado Eric Horacio Hernández López:** Comisionado Christian Velasco Milanés.

Comisionada Presidenta Reyna Lizbeth Ortega Silva: Eric, tu micrófono está apagado.

Comisionado Eric Horacio Hernández López: Perdón.

Comisionada Presidenta Reyna Lizbeth Ortega Silva: Te quedaste en Christina, de Colima.

Comisionado Eric Horacio Hernández López: Perdón.

Gracias, Comisionada.

Comisionado Francisco José Yáñez Centeno y Arvizu.

Comisionado Christian Velasco Milanés: Christian de Colima, presente.

Comisionado Eric Horacio Hernández López: Sí, Christian.

Paco Yáñez.

Comisionada Luz María Mariscal Cárdenas.

Comisionada Alma Cristina López de la Torre.

Comisionada Alma Cristina López de la Torre: Presente. Buenos días.

Comisionado Eric Horacio Hernández López: Comisionado Luis Gustavo Parra Noriega.

Comisionado José Guadalupe Luna Hernández.

Comisionado Javier Martínez Cruz.

Comisionada Eva Abaid Yapur.

Comisionada Eva Abaid Yapur: Presente.

**Comisionado Eric Horacio Hernández López:** Comisionado Pedro Delfino Arzeta García.

Comisionado Pedro Delfino Arzeta García: Presente. Buenos días a todos.

**Comisionado Eric Horacio Hernández López:** Comisionada Mariana Contreras Soto.

Comisionada Mariana Contreras Soto: Presente.

**Comisionado Eric Horacio Hernández López:** Comisionada Josefina Román Vergara.

Comisionada Josefina Román Vergara: Presente.

Comisionado Eric Horacio Hernández López: Comisionada Blanca Lilia Ibarra Cadena.

Comisionado Salvador Romero Espinosa.

Comisionado Salvador Romero Espinosa: Presente, Eric. Buenos días a todos.

Comisionado Eric Horacio Hernández López: Buen día.

Comisionada Areli Yamilet Navarrete Naranjo.

Comisionada Areli Yamilet Navarrete Naranjo: Presente.

**Comisionado Eric Horacio Hernández López:** Comisionada Dora Ivonne Rosales Sotelo.

Intervención: En su representación, presente. Buen día.

**Comisionado Eric Horacio Hernández López:** Comisionado Ramiro Antonio Martínez Ortiz.

Intervención: En su representación. Buen día.

**Comisionado Eric Horacio Hernández López:** Comisionado Ángel Eduardo Rosales Ramos.

Comisionado Ángel Eduardo Rosales Ramos: Presente. Buen día.

**Comisionado Eric Horacio Hernández López:** Comisionado Ramón Alejandro Martínez Álvarez.

Comisionada María Teresa Treviño Fernández.

Comisionada María de los Ángeles Guzmán García.

Comisionada María de los Ángeles Guzmán García: Presente. Buenos días.

Comisionado Eric Horacio Hernández López: Comisionada María Antonieta Velásquez Chagoya.

Comisionada María Elena Guadarrama Conejo.

Comisionada Rosa del Carmen Lizárraga Félix.

Comisionado Andrés Miranda Guerrero.

Comisionado Andrés Miranda Guerrero: Presente.

**Comisionado Eric Horacio Hernández López:** Comisionada Martha Areli López Navarro.

Comisionado Ricardo León Caraveo.

Comisionado Didier Fabián López Sánchez.

Comisionado Aldrin Martín Briceño Conrado.

Comisionado Aldrin Martín Briceño Conrado: Presente. Muy buenos días.

**Comisionado Eric Horacio Hernández López:** Comisionada Fabiola Gilda Torres Rodríguez.

Comisionada Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Presente. Bonito día a todos.

**Comisionado Eric Horacio Hernández López:** Comisionada Norma Julieta del Río Venegas.

Comisionado Samuel Montoya Álvarez.

Comisionado Samuel Montoya Álvarez: Muy buenos días. Presente.

**Comisionado Eric Horacio Hernández López:** El de la voz, Eric Horacio Hernández López, presente.

Y permítame, un momento, llegaron unos mensajes.

Comisionada Presidenta Reyna Lizbeth Ortega Silva: El Comisionado Arístides.

Comisionado Eric Horacio Hernández López: Arístides, también, y Blanca Lilia también presente.

Comisionada, le informo que existen 28 asistencias, de 46.

Comisionada Presidenta Reyna Lizbeth Ortega Silva: Gracias, Secretario.

Comisionado Eric Horacio Hernández López: Y, por favor, si alguien se fuera integrando, iré haciendo la mención nada más para hacerlo constar en el acta correspondiente.

Comisionado José Alfredo Beltrán Estrada: José Alfredo Beltrán Estrada, Sinaloa. A la orden.

**Comisionado Eric Horacio Hernández López:** Sí, Comisionado, tenías tu micrófono cerrado, pero sí te vi, y sí tienes asistencia.

Comisionada Presidenta Reyna Lizbeth Ortega Silva: Gracias, Secretario.

Por favor, si es tan amable de desahogar el siguiente punto del Orden del Día.

Comisionado Eric Horacio Hernández López: Con mucho gusto, Coordinadora.

El Orden del Día de esta Segunda Sesión Extraordinaria de la Comisión de Protección de Datos Personales se circuló previamente en conjunto con la convocatoria de la sesión.

- 1.- Lista de asistencia.
- 2.- Lectura y, en su caso, aprobación y firma del acta de la Primera Sesión Extraordinaria de la Comisión de Protección de Datos Personales del Sistema Nacional de Transparencia, celebrada el pasado 11 de septiembre de 2020.

3.- Presentación del Informe anual de labores de la Comisión de Protección de Datos Personales.

6.- (falla de audio)

Comisionada Presidenta Reyna Lizbeth Ortega Silva: Gracias, Secretario.

Una vez dada la lectura del Orden del Día, y toda vez que se trata de una sesión extraordinaria, de conformidad con el artículo 58 de los Lineamientos de las Instancias, me permito informar a los compañeros que en este tipo de sesiones no se permite agregar Asuntos Generales.

Por lo cual, Secretario, le pido someta a votación el Orden del Día.

Comisionado Eric Horacio Hernández López: Con gusto, Coordinadora.

Se somete a consideración de todos el Orden del Día que ha sido leído y que ha sido enviado previamente en la convocatoria.

Por lo que les solicito, que quienes estén a favor.

Si hubiera alguien en contra, por favor levantar la mano y decir su nombre.

Coordinadora, tenía su micrófono cerrado.

Comisionada Presidenta Reyna Lizbeth Ortega Silva: Podemos continuar con el siguiente punto del Orden del Día, por favor.

Comisionado Eric Horacio Hernández López: Con gusto, Coordinadora.

Respecto al siguiente punto del Orden del Día, referente a la lectura y, en su caso, aprobación y firma del acta de la Primera Sesión Extraordinaria de la Comisión de Protección de Datos Personales del Sistema Nacional de Transparencia, celebrada el pasado 11 de septiembre de 2020.

Y de conformidad al artículo 65 de los Lineamentos de las Instancias del Sistema Nacional de Transparencia se consulta, en votación económica, si se dispensa la lectura de la misma, toda vez que esa fue circulada entre los integrantes de las Comisión, por lo que le pediría a las y los integrantes de la Comisión que estén a favor de la dispensa de la lectura, se sirvan manifestarlo levantando su mano, de manera económica.

Quienes estén a favor de la propuesta de dispensar la lectura.

Comisionada Brenda Ileana Macías de la Cruz: Disculpa, Eric, saludos a todos. Buen día.

Me puedes dar por presente, Brenda Macías, de Aguascalientes.

Comisionado Eric Horacio Hernández López: Qué tal, Brenda. Muy buenos días.

Coordinadora, se da cuenta de la presencia de la Coordinadora Brenda Macías, del estado de Aguascalientes.

Y respecto a la votación que se acaba de solventar, le informo que hay unanimidad de votos para poder obviar la lectura del proyecto del acta correspondiente, por unanimidad de votos de los presentes.

Comisionada Presidenta Reyna Lizbeth Ortega Silva: Gracias, Secretario.

Por favor, le pido.

Comisionado Eric Horacio Hernández López: En ese sentido, se procedería a tomar la votación de quienes integramos esta Comisión, a efecto de aprobar el acta de la Sesión Extraordinaria, realizada en forma virtual, el 11 de septiembre de 2020.

Nuevamente pediría que, de manera económica, levantaran su mano pudieran votar a quienes estén a favor. Y posteriormente, si hubiera un voto en contra, así hacerlo de conocimiento de esta Secretaría.

Someto a consideración de las y los integrantes de esta Coordinación la aprobación del acta respectiva.

Quienes estén a favor.

Quienes estuvieran en contra.

Coordinadora, le informo que por unanimidad de votos de los integrantes presentes en esta Comisión, se tiene por aprobada el acta correspondiente a la sesión extraordinaria pasada.

Es cuanto.

Comisionada Presidenta Reyna Lizbeth Ortega Silva: Gracias, Secretario.

Si me permiten, el cuarto punto del Orden del Día es la presentación del informe anual de labores.

Voy a compartirles una pequeña presentación.

Muchas gracias. Voy a ser muy breve, trae muchas diapositivas, pero voy a ser muy breve.

Desarrollamos cuatro sesiones a lo largo del periodo del 21 de noviembre hasta el día de hoy 9 de noviembre de 2020.

Primera Sesión Ordinaria, una Sesión Extraordinaria, la cual fue de Comisiones Unidas con la Comisión de Derechos Humanos, del Sistema.

Otra Sesión Extraordinaria, y esta Segunda Sesión Extraordinaria.

Dentro de la Primera Sesión Ordinaria, desde luego, fue la presentación del Plan de Trabajo, y la presentación de la propuesta de actualizar el PRONADATOS 2019, acordado por el grupo de implementación del mismo programa mediante un acuerdo que ya estaba establecido desde el año 2019.

Como ustedes saben, la actualización del PRONADATOS del año pasado había estado un poco detenida por algunos temas que no se logaba llega en sintonía, llegar a un acuerdo de las modificaciones que se estaba realizando.

Entonces, desde la primera sesión el grupo de implementación había ya trabajado, nos habían invitado también a una segunda sesión donde ya participé, y se hicieron algunos cambios de ajustes y fue el que presentamos ese día, la propuesta de actualización al PRONADATOS del 2019.

De igual forma, si recuerdan, hicimos una invitación a participar a los foros regionales en conmemoración al Día Internacional de la Protección de Datos Personales, los cuales llevamos a cabo con mucho éxito. Y, además, darle las gracias y reconocimiento a los coordinadores de las diversas regiones.

El primero de ellos con sede en Tabasco, hay que recordar que todos estos foros llevaron nombres muy similares, estábamos haciendo por esta parte ya del uso de las tecnologías sin saber que íbamos a tener todo este tema del COVID, ya le estábamos dando un gran, gran impulso a toda esta parte desde una visión digital y, desde luego, a la protección de datos personales.

No los denominamos, acepto términos y condiciones de la nueva protección de datos personales, una visión y un derecho digital.

En el primero de ellos fue en la Región Sureste, tuvimos participación. Y agradezco a las comisionadas y comisionados de Veracruz, de Tabasco, de Chiapas, el segundo de ellos fue en la Región Centro-Occidente con sede en Michoacán, donde tienen su casa, donde participó Aguascalientes, Jalisco, Querétaro, Michoacán, desde luego.

En la Región Centro, con sede en Puebla tuvimos la participación de los órganos garantes de la Ciudad de México, Puebla, Estado de México, Tlaxcala, Guerrero.

Y en la Región Norte, con sede en Durango participaron Baja California Sur, Baja California Norte, Chihuahua, Durango y Nuevo León.

De igual forma, tuvimos reuniones con dos regiones, las cuales la intención era incentivar y que se siguiera trabajando y hacer nuevos eventos respecto a la promoción, concientización y difusión de la protección de datos personales.

Llevamos a cabo dos reuniones en las cuales agradezco a los coordinadores de la Región Sureste y al Coordinador de la Región Norte por permitirnos a la Comisión de Protección de Datos Personales participar, en los cuales acordamos realizar tareas en beneficio de la ciudadanía y, desde luego, promover, concientizar la privacidad, la intimidad y la protección de datos personales, acciones que realizamos y que más adelante voy a exponer.

En la Primera Sesión Extraordinaria, si lo recuerdan, aquí tuvimos muchos temas, fue una sesión muy productiva. Aprobamos las modificaciones del PRONADATOS 2019, que eran las que teníamos pendientes desde el año pasado, se presentó información más relevante, conocida por el grupo de implementación del PRONADATOS.

De igual forma, se presentó y pusimos sobre la mesa las modificaciones del PRONADATOS para las actualizaciones 2020. Y también tuvimos una presentación del tema del papel que deberían asumir los órganos garantes ante la emisión de la Ley Olimpia, este tema de violencia digital.

Y también se puso sobre la mesa el pronunciamiento para prevenir la violencia digital y el mal uso de datos personales en las plataformas digitales.

Y la propuesta para compartir el material de difusión utilizado por los diversos organismos garantes respecto a la protección de datos personales durante la contingencia por el COVID-19.

Primero, de las actualizaciones del PRONADATOS, quiero agradecer a todas y todos los comisionados que estuvieron retroalimentando este dictamen, por mencionar nada más que aquí está presente, quiero hacer un reconocimiento porque fueron de los comisionados y comisionadas que más nos observaron y que más nos apoyaron en esta revisión minuciosa a la comisionada Bibiana, a la Comisionada Eva, a la Comisionada Blanca Lilia, a la Comisionada Josefina, quienes estuvieron, espero no saltarme a nadie, pero son las que recuerdo ahorita que estuvieron apoyándonos y trabajando con la revisión muy puntual de todos estos temas del PRONADATOS.

Como ya lo saben, es muy (...) no sólo en Comisión, también en el Consejo todas las actualizaciones y modificaciones que se hicieron.

2019 nada más tuvimos tres modificaciones, y también a los indicadores que el propio INEGI nos pidió por el cambio de los censos que se estaban levantando.

Y en el 2020 sí hubo más modificaciones, y sin abonar mucho sólo quedarme con esta en el marco de actuación del PRONADATOS ante situaciones de emergencia, que creo que va a ser de mucha utilidad, y que no sólo en este 2020, sino hay que recordar que también todo este trabajo servirá para toda la línea de implementación que viene para el 2021, y que abonará por todo el tema sanitario en el que estamos viviendo.

También se hizo, desde luego, este marco en específico con líneas de acción muy puntuales en el ejercicio de los derechos ARCO, de portabilidad, de capacitación, de seguimiento y monitoreo, así como de acciones preventivas.

El pronunciamiento.

Si recuerdan, aprobamos un pronunciamiento en la Segunda Sesión para evitar la violencia y el mal uso de datos personales. Si recuerdan, tuvimos de invitada a la activista del Frente Nacional para la Seguridad, Olimpia Coral, que nos platicó su experiencia.

Y de ahí el Comisionado Gustavo Parra tuvo a bien hacernos llegar una propuesta para emitir un pronunciamiento donde de forma muy respetuosa le pidiéramos al Senado de la República, al Congreso de la Unión, así como a los congresos locales que legislaran respecto a este tema, y desde luego que como expertos y conocedores en la materia las y los comisionados que integramos el Sistema Nacional de Transparencia podíamos abonar y podíamos apoyarlos en este tema.

Tema que fue aprobado en Comisión, así como también en Consejo Nacional en Sesión Ordinaria el 11 de junio de 2020.

Pongo el pronunciamiento de forma muy general, que ya lo conocen.

Respecto al tema de difusión utilizado por los órganos garantes en el tema del COVID-19-

Yo le quiero agradecer a los estados, y los pongo aquí, porque fueron las entidades que nos estuvieron mandando mucho material y que también nos estuvieron etiquetando en todas sus publicaciones para dar difusión.

Quiero también dar a conocer que en el tema de redes sociales, en específico de Twitter aumentamos más del 60 por ciento de seguidores, y agradecerle a Nuevo León, Ciudad de México, Zacatecas, Morelos, Estado de México, Baja California Norte, Puebla, Guanajuato, Querétaro, Jalisco, Aguascalientes y Michoacán, que estuvimos muy activos, también las otras entidades, no voy a decir que no, pero diario de la lista que tengo aquí, diario tenemos una información nueva y un nuevo material.

Y lo quiero destacar, sobre todo la entidad fue Zacatecas, que diario nos estuvo mandando y estuvo publicando información.

Muchas gracias.

Primera Sesión Extraordinaria.

Ya no retomé lo del PRONADATOS, pero también volvimos a ver PRONADATOS actualizaciones 2020, pero en esta parte agregarle nada más que por unanimidad aprobamos solicitar al Instituto de Transparencia, al INFOEM que nos apoyara para llevar a cabo esta traducción de leyes de protección de datos personales, al sistema de lectura braille.

Otro tema, como ustedes bien saben, el tema sanitario nos causó, no sé si haya sido en todas las comisiones, pero lo digo en forma específica en la de datos personales.

Tuvimos que cambiar un poco nuestro plan de trabajo y nuestra forma, porque de forma extraordinaria y urgente tuvimos que realizar cierto tipo de capacitaciones, foros y eventos dando a conocer qué estaba pasando con toda la información personal, con todos los datos sensibles que se estaban manejando en el tema sanitario, expedientes clínicos.

En fin, toda esa información que de forma extraordinaria surgió y tuvimos que trabajar.

Yo aquí cito que hicimos 10 actividades, fueron entre distintos conversatorios, foros, webinar, en fin. Y reconocer el trabajo, desde luego, en el que estuvimos participando y de las entidades Guanajuato, Querétaro, Nuevo León, Baja California Norte, Baja California Sur.

En la Región Centro que se hizo un evento en general donde participamos también, Colima, Michoacán, Puebla, Estado de México.

Aquí pongo algunas imágenes sólo para que vean que sí, de evidencia.

Y no solo trabajamos en el tema del COVID, también se hizo difusión de otros temas que tienen que ver con esta parte de datos personales, de privacidad, en fin, de todo lo que implica esta materia de protección de datos personales en los que quiero resaltar 15 actividades que desarrollamos, igual entre foros, conversatorios, capacitaciones, seminarios.

Y reconocer nada más, igual de forma muy breve, al Coordinador de la Región Centro Occidente, a Guanajuato, y agradezco de forma muy sentida a las comisionadas del INAI, a la Comisionada Josefina y a la Comisionada Blanca Lilia, quienes estuvieron apoyando en todo momento a la Comisión de Protección de Datos Personales, y a una servidora que también estuvimos participando en foros en el INAI.

También en el estado de Morelos, Ciudad de México, en la Región Norte, un foro también que nos invitaron a participar a nivel Latinoamérica con el tema de datos personales, y a la Ciudad de México.

Acá igual, nada más poner todas las actividades que realizamos, y también tuvimos participación en diplomados.

En el Diplomado "Retos internacionales de la protección de datos", de la Escuela Libre de Derecho, a quien le agradezco al Comisionado Gustavo Parra la Invitación en el Diplomado "Transparencia, acceso a la información y rendición de cuentas", donde estuvimos platicando de la protección de datos personales, en la clasificación de la información también, al estado de Morelos.

Y el Diplomado de "Tratamiento de protección de datos personales en el ámbito público", al Instituto de Oaxaca.

Quiero ser muy breve, no quiero abonar más, sólo no quise dejar que en el informe se estableciera un poco de todas las actividades que estuvimos desarrollando.

Agradecerles a todas y a cada uno de ustedes el apoyo que le dieron, no sólo a mí, también al Secretario. Agradecer, de verdad, de forma muy sentida cada una de las invitaciones de las actividades de todo el trabajo, también las críticas que se hicieron, también las aportaciones, porque todo es bien recibido.

Yo les quiero dar las gracias, fue un año de mucho, mucho trabajo, que me voy muy contenta porque creo que hicimos un gran equipo y un gran trabajo. Este no es un trabajo que viene de coordinación, ni que viene de una Secretaría, es un trabajo en equipo y es un trabajo que fue realizado con todas y todos ustedes con aportación de cada una de ustedes, de cada uno de ustedes.

Y no lo hubiéramos podido haber hecho si no hubiera sido así. Además, creo que el tema sanitario nos costó trabajo muchas complicaciones y lo supimos hacer muy bien, eso también ha quedado muy reconocido, no sólo en esta Comisión, yo creo que en todo el Sistema, que seguimos trabajando y lo seguimos haciendo muy bien.

Pero en específico en esta Comisión que nos toca, yo quiero darle las gracias a todas y a todos ustedes, de verdad. Me gustaría nombrarlos a todos, pero ya lo hizo Eric en el pase de lista.

Nada más les quiero decir: muchísimas gracias por su apoyo, muchísimas gracias por su atención, por su colaboración. Y saben que en Michoacán, aquí sigue estando su amiga Reyna a quien le encanta y le fascina este tema, y lo que se pueda seguir aportando lo seguiremos.

También quiero agradecer, al Secretario de esta Comisión, al Comisionado Eric, siempre estuvo apoyando todos y cada uno de los trabajos que a la par desde la

Coordinación estuvimos haciendo un gran equipo, estuvimos trabajando con todas las entidades.

Muchísimas gracias, Eric, también por todo tu apoyo, por tu esfuerzo, no es un trabajo sólo de la Coordinación, también es de la Secretaría, a quien quiero agradecer.

Y, desde luego, a mi compañera de Pleno que me permitió también que aun así con todas nuestras actividades que desarrollamos en el Instituto, seguimos trabajando

Muchísimas gracias.

Nada más reconocerles a todas y cada uno de ustedes su trabajo. Y decirles: de verdad, de verdad, muchas gracias por este tiempo que me permitieron estar frente a esta Coordinación.

Gracias.

**Comisionado Eric Horacio Hernández López:** Muchas gracias, Coordinadora. Quisiera dar cuenta de la presencia de la Comisionada Lucy Mariscal, y del Comisionado Gustavo Parra, para efecto de que se asiente en el acta correspondiente.

Y una vez expuesto el informe de la Coordinación, se pone a la consideración de las y los participantes integrantes de esta Comisión, se abre un espacio de participación y retroalimentación, en el caso de que hubiera algún comentario respecto al informe que acaba de dar la Coordinadora.

Si hubiera algún orador u oradora, solicitaría se hiciera notificación a esta Secretaría a fin de hacer el listado de los interesados en participar.

Comisionada Presidenta Reyna Lizbeth Ortega Silva: Ya dejé de compartir.

Está la Comisionada Alma, la Comisionada Blanca Lilia, está el Comisionado Aldrin, el Comisionado Hugo, el Comisionado Arístides, la Comisionada Brenda, Comisionado Gustavo, la Comisionada Mariana.

Comisionado Eric Horacio Hernández López: Si estuvieran de acuerdo, podrían participar en el orden que los mencionó justamente la Coordinadora, empezando por la comisionada Alma.

Tienen hasta tres minutos, por favor.

Comisionada Alma Cristina López de la Torre: Muchas gracias.

Solamente felicitarlos a Reyna, a Eric, por esta gran labor que realizaron durante todo este año, que fue totalmente atípico, que fue anormal para todos nosotros. Y

sumamente agradecida hacia el Pleno de Durango, porque gracias a Dios antes de la pandemia pudimos realizar aquí en Durango un gran foro en donde tuvimos muchísima asistencia, todos interesados en los temas. Pero además, una reunión, una de las sesiones que se realizaron aquí en la Región Norte.

Así que, sumamente agradecida con ustedes por el apoyo invaluable que siempre le mostraron a Durango, pero sobre todo también por el apoyo para poder iniciar con las gestiones de la impresión de nuestra Ley Braille, que también estamos ya muy prontas, espero, a poder tenerla en Durango.

Así que, felicitarlos ampliamente, Reyna, Eric, por esta gran labor realizada en este atípico año. Y, sin embargo, tienen excelentes resultados.

Enhorabuena, y mis felicitaciones cordiales de parte de todo mi Pleno.

Gracias.

Comisionada Presidenta Reyna Lizbeth Ortega Silva: Muchas gracias, Alma.

Comisionado Eric Horacio Hernández López: Gracias.

Comisionada Blanca Lilia, tiene el uso de la voz.

Comisionada Blanca Lilia Ibarra Cadena: Muchas gracias.

Muy buenos días a todas y a todos, nuevamente.

Reiterar también mi reconocimiento y el de mi compañera y una servidora, que está también aquí presente, por el trabajo realizado por ti, Reyna, por Eric y por todos los que integran esta Comisión.

No cabe duda que lo que se ve no se juzga, y creo que un tema tan relevante también en un año atípico, como ya se mencionaba anteriormente, era fundamental el que se siguiera empujando en todas sus dimensiones, la cultura y el conocimiento de este tema, y acciones y mecanismos muy específicos para seguir fortaleciendo la protección de los datos personales.

Me siento muy honrada de formar parte de esta Comisión y, desde luego, de haber tenido tu liderazgo, la Comisionada. Así que un reconocimiento y un abrazo sincero.

Muchas gracias.

Comisionada Presidenta Reyna Lizbeth Ortega Silva: Muchísimas gracias, Comisionada Blanca Lilia. Un abrazo de regreso.

Comisionado Eric Horacio Hernández López: Gracias, Comisionada.

Comisionado Aldrin Briceño, tiene el uso de la voz.

Comisionado Aldrin Martín Briceño Conrado: Muchas gracias, Eric.

Y, ante todo, solamente sumarme, no tan solo a la felicitación, al reconocimiento, sino también significar la importancia de la labor que a lo largo de este año esta Comisión ha realizado.

Para nosotros, yo creo que es de gran valía todo lo que se va publicando, todo lo que se va señalando en atención a este, cultura de la protección de datos que ustedes han llevado con muy buenas cuentas a lo largo de este año.

Yo quiero felicitar tanto a Reyna, como a ti, Eric, por este esfuerzo. Sabemos, como se ha dicho, que es un año difícil, un año complejo, un año en donde creo que todos nosotros nos exigimos y nos estamos exigiendo mucho más, y mucho de esto ha sido gracias a esta Comisión de Protección de Datos Personales, porque sin lugar a dudas es un tema sustantivo dentro de nuestra labor cotidiana.

Mi reconocimiento desde el estado de Yucatán. Y, por supuesto, contar con su esfuerzo durante todo este tiempo que quede para nosotros en nuestros encargos y, por supuesto, trabajar en atención a la concreción y la consolidación del Sistema Nacional de Transparencia.

Muchísimas felicidades, mi reconocimiento más amplio, y a seguir trabajando.

Gracias.

Comisionada Presidenta Reyna Lizbeth Ortega Silva: Muchísimas gracias, Aldrin.

Muchísimas gracias.

Comisionado Eric Horacio Hernández López: Gracias, Comisionado.

Toca el turno de la voz al Comisionado Hugo Villar.

Comisionado Hugo Alejandro Villar Pinto: Muchas gracias.

También mis felicitaciones a todo el equipo de trabajo de esta Coordinación, la Comisionada Reyna, gracias por el impulso, el liderazgo, y a todos los que han participado.

Creo que es importante esta recapitulación que nos haces, y yo me quiero centrar en un asunto, el asunto de la iniciativa de la Ley Olimpia.

Creo que hemos sido partícipes de toda la discusión social que se ha realizado a nivel nacional. Pocas veces el impacto se refleja de manera tan evidente.

Hace unos días en el Senado de la República se analizó la Ley Olimpia, y se aprobó esta ley, y regresa a Diputados con la finalidad de concretar este tema.

Evidentemente no es sólo un asunto de la participación que nosotros tuvimos, pero sí es cierto que el hecho de que nosotros abramos el espacio de que se haya discutido, de que hayamos tenido la presencia, de que hubiéramos lanzado el manifiesto y lo hiciéramos llegar, fue un abono, sin duda, a toda esta discusión que se realizó.

Creo que esta es una de las mayores evidencias de las cuales en este ejercicio la Comisión y quienes lo liderean, Reyna y todo su equipo, pues deberán sentirse orgullosos, porque creo que esta es una evidencia muy importante.

Nosotros abonamos a la discusión y a la concreción de la Ley Olimpia, que creo que es de gran beneficio para todo el país. Independientemente de todos los demás ejercicios e instrumentos que se facilitaron y se discutieron, creo, estoy muy contento, muy orgulloso de haber participado contigo y con el equipo en este año que dio grandes frutos.

Muchas felicidades.

Es cuanto.

Comisionada Presidenta Reyna Lizbeth Ortega Silva: Muchas gracias, Hugo.

Y si me permite, nada más de forma muy breve, porque en su momento lo platicamos con Olimpia, ahorita que salió este tema, quien agradeció ampliamente el espacio que se le dio en esta Comisión, y no sólo en esta Comisión, a raíz de ahí fueron, como bien lo dice Hugo, estuvimos trabajando con diversos órganos garantes, y lo vamos a seguir haciendo en la promoción, justamente de esta (...) digital, de evitar.

Y que, pues, tocó en este tema esta Ley Olimpia, y desde luego que es activista, y todo el frente nacional para (...) porque ya estuvimos trabajando tamba ahí con el Info Ciudad de México.

Saben que el Sistema Nacional de Transparencia fuimos un gran abono y lo seguiremos haciendo para seguir trabajando en este tema.

Muchas gracias, Hugo.

Comisionado Eric Horacio Hernández López: Gracias, Comisionado.

Sigue en uso de la voz el Comisionado Arístides.

Comisionado Arístides Rodrigo Guerrero García: Muchísimas gracias.

También saludo a las y los comisionados que integran esta Comisión.

Felicitar también a la Coordinadora Reyna Ortega, Eric, por todo el trabajo que se llevó a cabo durante este año.

Que como ya se señaló, fue un año atípico en el que logramos como en sistema reaccionar de manera positiva, llevando a cabo y multiplicando las acciones que se venían realizando.

Anteriormente, bueno, todos los que estamos aquí presentes lo hemos notado, anteriormente probablemente hubiera sido difícil que en la mañana se estuviera en Michoacán y en la tarde en la Ciudad de México, y por la noche en Durango o en Yucatán, no sé.

Y hoy en día es posible esto gracias a estas tecnologías, y también gracias a estas tecnologías hemos desarrollado diversas actividades que han sido positivas para el propio Sistema.

Entonces, felicitar a Reyna por esta ardua labor, felicitar a Eric, felicitar a las y los comisionados que también en sus diferentes ámbitos de competencia en sus estados llevaron a cabo diferentes talleres, actividades. Sentir el apoyo de la propia Coordinación y el propio Sistema ha sido fundamental.

Y lo que acaba de mencionar Hugo es clave, junto con Reyna tuvimos la oportunidad de impulsar el Primer Taller Ley Olimpia, Violencia digital, junto con Olimpia Coral, a quien conocí justo en una reunión de la Coordinación.

Y bueno, hoy en día la Ley Olimpia ya ha sido aprobada en el Senado de la República, y enhorabuena nos tocará, bueno, pasa a Diputados, pero dentro de poco seguramente publicada en el Diario Oficial de la Federación.

Y como órganos garantes tendremos esa labor importantísima de lograr la implementación de esta Ley Olimpia, para que no nada más se quede en el texto normativo, sino lograrla hacer efectiva.

Entonces, será el siguiente aspecto en el que tendremos que trabajar durante el próximo año. Pero en esta ocasión felicitar a Reyna y a Eric por este trabajo tan constante y tan intenso que se realizó en esta Coordinación de Datos Personales.

Comisionada Presidenta Reyna Lizbeth Ortega Silva: Muchísimas gracias, Arístides, y muchísimas gracias por tu apoyo también.

Gracias.

Comisionado Eric Horacio Hernández López: Muchas gracias, Comisionados.

Continua en el uso de la voz la Comisionada Brenda Macías.

## Comisionada Brenda Ileana Macías de la Cruz: Muy buen día a todos.

Ahora sí que también aprovechando la sesión y el momento de presentar los resultados y de presentar las actividades, más que nada sí sumarme también a la felicitación, al reconocimiento que hacen las y los compañeros de esta Comisión tan nutrida, tan importante.

Pues como dicen ustedes, un año atípico definitivamente que sí, es un tema, yo nada más les digo brevemente, en Aguascalientes ya estábamos en un ritmo retomando temas de oficinas y demás, y hemos vuelto a las guardias y al confinamiento.

La situación no cede, incluso están ahorita por confirmarnos, al parecer falleció el Obispo, se fue grave antier o ayer. Entonces, está delicado el tema, y eso nos pone muchos retos, definitivamente.

Pero yo creo que todos, y en general las comisiones hemos sabido potenciar las herramientas electrónicas con las que contamos, y definitivamente sí se ha podido cumplir con las metas, eso no ha sido obstáculo para nadie.

El tema a mí también lo que me causó muchísimo impacto favorable fue precisamente el impulso que se le ha dado a la Ley Olimpia. En Aguascalientes con la ventaja que desde noviembre del año pasado se incluyó dentro del marco legislativo y ya hay incluso tipos penales que tienen que ver con la violencia por medios electrónicos.

Entonces, definitivamente el tema da para mucho, declaraba ayer el Secretario de Gobierno que hasta el momento sólo ha habido una persona procesada por una denuncia que tenga que ver con violencia por medios electrónicos o digitales.

Entonces, yo creo que el reto es enorme.

Hemos tratado de llevar a cabo otros temas, como acciones de gobierno abierto que tienden a impulsar el tema, difusión y todo lo que se pueda. En realidad, creo que el trabajo de la Comisión fue muy completo, cumplió con sus objetivos, incluso se rebasan y eso la verdad es que da mucho gusto.

Yo espero, Reyna, Eric y a todas y todos los compañeros integrantes de esta Comisión que sigan los proyectos, que sigan los logros porque las tareas son también enormes.

Ojalá, yo en Aguascalientes visualizo ya el tema también de verificaciones que así con el impacto al que lleve información pública, pues que también se pueda darle el mismo realce a la verificación de la protección de datos personales, del tratamiento.

Ahí es donde yo veo un reto muy importante para nuestros sujetos obligados, y lo compartiré en su momento como integrante de esta Comisión. Ojalá que podamos potenciarlo también como es, información pública ya se entiende, ya se madura, ya se cumple, pero en datos todavía hay muchísimas áreas de oportunidad de trabajo.

Entonces, yo me sumo. Los felicito y ojalá que sigamos viéndonos en los trabajos de esta Comisión.

Muchas gracias, muchos saludos para todos.

Comisionada Presidenta Reyna Lizbeth Ortega Silva: Muchísimas gracias, Brenda.

Un abrazo.

Comisionado Eric Horacio Hernández López: Muchas gracias, Comisionada.

Se otorga el uso de la voz al Comisionado Gustavo Parra.

Comisionado Luis Gustavo Parra Noriega: Muchas gracias.

Saludos también a todas y a todos.

Sumarme a la felicitación para la Coordinadora Reyna Ortega, para Eric, para todos los que estuvieron trabajando ya en los temas que se señalaron.

Efectivamente, sobre este tema de violencia digital, creo que todos coincidimos que hay muchas cosas por hacer, y qué bueno que se dio este pronunciamiento en su momento, Hugo lo decía muy bien.

Y me parece que alguno de los rasgos que mencionaba ahorita Arístides o Brenda, creo que va a ser fundamental lo que podamos impulsar hacia todo el trabajo del siguiente año, sobre todo desde la óptica preventiva con educación digital.

Hay todo un marco de competencias, habilidades que incluso está desarrollado desde la Asamblea Global de Privacidad, que a lo mejor es muy importante que empujemos y trabajemos en conjunto con las secretarías de educación pública a nivel federal o en nuestros estados, para poder avanzar de manera, digamos, de fondo, de raíz hacia el trabajo en esta materia.

Y, por supuesto, otra serie de acciones que hay que hacer para implementar, porque finalmente este conjunto de disposiciones que se ha aprobado en el Senado, que se engloba en el concepto de Ley Olimpia, va mucho en la parte penal, en la parte ya de sanción, y qué bueno.

Pero en la parte también preventiva, por ejemplo, de acompañamiento a víctimas, en el tema de que tengan algún canal de atención inmediata que se pueda bajar

ese contenido, hay que hacer mucho trabajo todavía con la industria digital, hay que hacer mucho trabajo con las fiscalías para que verdaderamente sobre todo el enfoque sea hacia las víctimas.

Por supuesto que se sanciona a los que hagan esas tonterías, pero lo importante es, me parece, el enfoque a las víctimas. Entonces, creo que por ahí podemos trabajar mucho en siguientes meses.

Y uno de los temas que también menciona el pronunciamiento es toda la agenda de derechos digitales, la cual a partir también de lo que a lo mejor el Senado pueda hacer en ratificar el Convenio de Budapest, de ahí podemos tener un paraguas muy importante para avanzar en otra serie de derechos digitales, que son también muy relevantes y por ahí poder desahogar toda una agenda que hay mucho trabajo que hacer ahí.

Pero creo que se va en el camino correcto. Y felicitar el trabajo, de nuevo, de la Comisión.

Buen día.

Comisionada Presidenta Reyna Lizbeth Ortega Silva: Muchas gracias, Gustavo.

Y muchísimas gracias a ti también, Gustavo, por todo tu apoyo. Este tema, si bien pusimos sobre la mesa todo el tema de Olimpia, violencia digital, la idea del pronunciamiento fue tuya.

Esta idea de que saliera toda la Comisión, trabajarlo y hacerlo fue un tema inicial tuyo.

Muchísimas gracias, Gustavo.

**Comisionado Eric Horacio Hernández López:** Muchas gracias, Comisionado Parra.

Continúa en el orden de uso de la voz, la Comisionada Mariana Contreras.

Comisionada Mariana Contreras Soto: Muy buenas tardes tengan todos.

Al igual que los que me antecedieron, pues yo quiero también felicitar a la Coordinadora Reyna, a Eric porque la conducción que le dieron a esta Comisión. La verdad, los trabajos realizados han sido relevantes y han sido de mucha ayuda, siempre han estado dispuestos a ayudar a todos los estados.

Por el momento queda mi felicitación, y me tengo que retirar por motivos de agenda, pero sí que quede constatado que la verdad todo lo realizado aquí siempre ha sido muy activo y de mucha ayuda.

Muchas gracias.

Hasta pronto.

Comisionada Presidenta Reyna Lizbeth Ortega Silva: Gracias, Mariana.

Comisionado Eric Horacio Hernández López: Gracias, Comisionada, por sus palabras.

A continuación, se otorga el uso de la voz al Comisionado Salvador Romero.

Comisionado Salvador Romero Espinosa: ¿Me escuchan?

Comisionada Presidenta Reyna Lizbeth Ortega Silva: Sí, Chava.

Comisionado Eric Horacio Hernández López: Sí.

Comisionado Salvador Romero Espinosa: Únicamente para lo mismo.

En obvio de repeticiones, nada más insistir que se hizo un excelente trabajo este año, a pesar de la pandemia (...) y evidentemente...

Comisionada Presidenta Reyna Lizbeth Ortega Silva: Se dejó de escuchar, Chava.

Comisionado Eric Horacio Hernández López: No se oye.

Comisionado Salvador Romero Espinosa: Una disculpa.

Únicamente, insistir en las felicitaciones a la Coordinadora y al Secretario, es una labor muy importante la que realizaron, y esperando se le pueda dar continuidad a este importante trabajo que han hecho.

Muchas felicidades a todas y a todos, porque a final de cuentas es un trabajo de equipo siempre en las comisiones, que encabeza la Coordinación y el Secretario, pero que a final de cuentas tratamos todos de aportar nuestro granito de arena para que salga adelante el trabajo.

Muchas gracias.

Felicidades a todas y a todos.

Comisionada Presidenta Reyna Lizbeth Ortega Silva: Gracias, Chava.

Comisionado Eric Horacio Hernández López: Gracias, Comisionado.

Muchas gracias por sus palabras.

A continuación, se otorga el uso de la voz al Comisionado Christian Velasco.

Comisionado Christian Velasco Milanés: Primero que nada, saludos a todos.

Quiero felicitar también, y en obvio de repeticiones. Pero no me quería quedar atrás de felicitar a mi querida amiga Reyna, a mi querido amigo Eric por este trabajo tan importante que hicieron en el Sistema, y además en este año tan complicado, quienes tuvimos la dicha de coordinar comisiones, realmente nuestros planes de trabajo, nuestras estrategias, todo se vino abajo porque tuvimos que cambiar.

Pero creo que también la buena dirección que tuviste, Reyna, en esta Comisión nos sirvió también no nada más para el tema del Sistema, para el tema local, porque pudimos darnos cuenta, y la gente se dio cuenta de la importancia de la Comisión de Datos Personales, y creo que estuvieron muy a la altura, tanto tú, como Eric y, desde luego, todos los comisionados que integramos la Comisión.

Pero sí tiene mucho que ver la buena dirección y liderazgo que tienes. Te mando un abrazo.

Felicidades a los dos.

Comisionada Presidenta Reyna Lizbeth Ortega Silva: Muchas gracias, Christian. Un abrazo de regreso.

Comisionado Eric Horacio Hernández López: Muchas gracias, Comisionado.

Continúa en el uso de la voz la Comisionada Areli Navarrete.

Comisionada Areli Yamilet Navarrete Naranjo: Muchas gracias, Eric.

Quiero unirme a las felicitaciones, a mi compañera. Sé lo difícil que es porque yo lo vi, también ella me vio y ser dos comisionadas y tener dos coordinaciones nacionales fue todo un reto.

Simplemente, ahorita en lo que ella lleva su sesión yo estuve apoyando con los medios, y así hemos estado todo el año.

Entonces, yo los quiero felicitar, ha sido un gran trabajo en equipo. Y creo que este año todavía más se reforzó el tema de los equipos, porque sólo de esta forma hemos logrado salir adelante. Así que, Eric, también muchas felicidades por todo tu trabajo, sé que ser Secretario es cansado, es pesado, pero finalmente es un honor el ser Secretario, es un honor ser coordinadores.

Felicidades.

Aquí te tengo a lado, ahorita te las doy personalmente.

Es cuánto.

Comisionada Presidenta Reyna Lizbeth Ortega Silva: Muchas gracias, Compañera Comisionada.

Y como lo dije, muchísimas gracias también por tu apoyo, porque me dio permiso que el Pleno de Michoacán estuviera trabajando así, como bien lo dice.

Muchísimas gracias.

**Comisionado Eric Horacio Hernández López:** Muchas gracias por tus palabras, Areli, las aprecio mucho.

Continuaba en la lista Rosy, sin embargo, avisó que tenía problemas de conexión. Entonces, nada más pediría que se diera cuenta de su participación en la sesión.

Se otorgaría el uso de la voz a la Comisionada Ángeles Guzmán.

Comisionada María de los Ángeles Guzmán García: Buenos días a todas y a todos.

También unirme a las felicitaciones de los trabajos hechos por la coordinadora de esta Comisión de Protección de Datos, por la Secretaría, por Eric.

Creo que es sumamente importante precisamente seguir comentando el conocimiento de irte derecho de la protección de datos personales, y ha sido muy acertada la importancia que se dio precisamente a esta violencia digital con la Ley Olimpia.

Enhorabuena.

Muchas felicidades a todas y a todos.

Comisionada Presidenta Reyna Lizbeth Ortega Silva: Muchísimas gracias, Ángeles. Un abrazo grande.

Comisionado Eric Horacio Hernández López: Muchas gracias, Comisionada.

No sé si hubiera alguna otra comisionada u otro comisionado interesado en hacer uso de la voz, favor de manifestarlo.

Comisionada Presidenta Reyna Lizbeth Ortega Silva: La Comisionada Josefina.

Comisionada Josefina Román Vergara: Gracias.

Sólo dos minutos.

Buenos días a todas y a todos.

También, Reyna, agradecer y reconocer, por supuesto, el trabajo y el empeño para la Coordinación de esta Comisión. Es de lo más importante.

Yo sigo pensando que somos garantes de dos derechos fundamentales, claro que el DAI es un derecho fundamental importante, pero exactamente igual de importante lo es la protección de los datos personales y el derecho a la privacidad.

Entonces, yo quiero reconocerlo, y tener presente que el próximo año tendremos la Primer Cumbre Global, en octubre, para que vayan apartando fechas, la tenemos programada del 18 al 22 de octubre.

Va a ser muy importante, recibiremos a más de 80 países, a más de 130 autoridades de todas las regiones del mundo.

Entonces, a pesar de todos los inconvenientes y lo inédito de este año, la Comisión ha estado muy activa y ha tenido conclusiones y resultados importantes.

Entonces, gracias Reyna, Gracias Eric, gracias también a cada una de las comisionadas y comisionados que integramos esta Comisión.

Buen día.

Comisionada Presidenta Reyna Lizbeth Ortega Silva: Muchísimas gracias, Comisionada Josefina.

Como bien lo dije a lo largo de mi participación, y lo agradecí, todo el apoyo que usted, al igual que la Comisionada Blanca Lilia, y al igual que todos mis compañeros, pero los resalto a ustedes porque el INAI estuvo muy al pendiente, el INAI estuvo apoyando en todo momento.

Y yo lo quiero agradecer, de verdad, de todo corazón, muchísimas gracias.

Al igual, si me lo permiten, porque no lo he hecho y quiero darle las gracias a Federico y a todo su personal de la Secretaría Ejecutiva, muchísimas gracias, Fede, por todo tu apoyo, por estar tan al pendiente, y también a todo tu equipo, que no los menciono porque son bastantes, poro muchísimas gracias por todo su apoyo.

Sin duda, ninguna de las comisiones funcionaríamos también, o trabajaríamos tan bien si no tuviéramos ese apoyo indispensable, como es el de la Secretaría Ejecutiva.

Muchísimas gracias.

Y como bien lo dicen, no es un trabajo de la Coordinación, ni de la Secretaría, es un trabajo en equipo, y todos y cada uno de los resultados que dimos en este momento son de todas y todos ustedes.

Muchísimas gracias.

Continuando con el Orden del Día, le agradezco Secretario, también como ya lo dije.

Y en el desahogo del último punto del Orden del Día, que es el cierre de la sesión.

Agotados todos los puntos del Orden del Día, siendo las 12:09 horas del día 9 de noviembre de 2020 se declara formalmente clausurada la Segunda Sesión Extraordinaria de la Comisión de Protección de Datos Personales del Sistema Nacional de Transparencia.

Muchas gracias a las y los integrantes, así como a todos sus equipos que nos están apoyando también. Y, desde luego, a la Secretaría Ejecutiva, como ya lo dije.

Muchísimas gracias.

Muy buenas tardes. Un fuerte abrazo para todas y para todos.